

# INFORME - TRABAJO FINAL DE GRADO

## Datos

Estudiante:	Patricia Villar
Tipo de trabajo:	Monografía
Título:	Psicoanálisis y cuidado de sí
Tutor/a:	José Guillermo Milán
Docente Revisor/a:	Ana Ma. Fernández Caraballo
Período solicitado para Lectura Pública:	22 de diciembre 2015
Fecha de entrega de informe:	30 de noviembre 2015

## 1- Aspectos formales

La monografía se ajusta a los requerimientos formales de presentación del TFG. La estructura del trabajo es correcta así como el manejo de las fuentes bibliográficas.

## 2- Articulación teórica

En este trabajo denominado “Psicoanálisis y cuidado de sí” la autora pone en tensión la noción grecorromana “cuidado de sí” con el psicoanálisis. El objetivo central consistió en dar cuenta de “la pertinencia de la articulación entre el cuidado de sí y el psicoanálisis en torno a las nociones de *verdad* y *sujeto*”.

Dicha temática surge a partir de la provocación que le realiza Michel Foucault al psicoanálisis, en su *Seminario* de los años 1981-82 *La hermenéutica del sujeto*, donde declara que Lacan, luego de Freud, fue el único que centró el problema del psicoanálisis en las relaciones entre el sujeto y la verdad. Es decir, que el psicoanálisis podría ser un ejercicio espiritual.

Sin lugar a dudas, decir que el psicoanálisis puede ser concebido como un ejercicio espiritual merece un estudio detallado y pormenorizado. Ese trabajo fue iniciado por Jean Allouch en el año 2006, quien le “responde” a Michel Foucault con varios escritos, mostrando la pertinencia de la afirmación según la cual es posible encontrar rasgos en común entre las prácticas del cuidado de sí y el psicoanálisis propuesto por Lacan.

Patricia Villar realiza una muy atenta lectura del seminario de Foucault y de la

“respuesta” de Allouch y pone a trabajar lo que puede entenderse como el asunto fundamental en la espiritualidad: las relaciones entre el sujeto y la verdad. Para ello se apoya en una bibliografía sumamente cuidada y muy pertinente que le permite ir despejando incógnitas que se van entretejiendo en el texto.

Hay una afinada discriminación entre las nociones de sujeto y verdad en Lacan y en Foucault, a la vez que se despejan otros conceptos íntimamente vinculados, tales como los de subjetivación, transferencia, la relación al otro, la erótica, el saber y el deseo. Trabajo que excede las posibilidades de una monografía, pero que sin embargo en esta ocasión la autora logra plasmar los asuntos fundamentales que se presentan ante esta temática.

### **3- Consideraciones finales**

Se trata de una monografía que despliega una temática absolutamente actual y pertinente en el campo freudiano, que aborda preguntas de corte claramente epistemológico a la vez que subyace una preocupación clínica y ética.

Sin pretensiones de cerrar el tema la estudiante ubica muy finamente que ocuparse de las preguntas que se realizó bordea una posición ética y política del psicoanálisis.

Valoro como altamente positivo un trabajo monográfico de grado que aborda una problemática de alta complejidad teórica y clínica.

**Profa. Adj. Ana Ma. Fernández Caraballo**  
**Directora del Departamento de Enseñanza y Aprendizaje**  
**Instituto de Educación - FHCE**